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Людям милая
В жарком мае 1949 года в городе 

Тбилиси в семье военнослужащего 
Ивана Киселева, чей род корнями 
уходил в село Чернуха Нижегород-
ской области, родилась девочка. В то 
время в Грузии было очень модным 
имя Людмила, людям милая. Так оно 
этой девчушке и досталось и как бы 
определило ее судьбу. А поначалу 
будущие  бабушка и дедушка долго 
не соглашались отдать замуж свою 
любимую дочку Нину за «вояку». Он 
прошел всю Великую Отечествен-
ную войну, освобождал Европу от 
фашизма да так и остался служить 
в армии. Время шло, до мая остава-
лось четыре месяца, и  в начале фев-
раля Нина, наконец, сменила свою 
девичью фамилию. Там, в Тбилиси, 
и росла Люда до четырех лет, «плод 
любви, рожденный на солнечном 
юге», хотя в дальнейшей своей жизни 
бывала на родине нечасто. Затем  се-
мья, пополнившаяся к тому времени 
новорожденным, братом Людочки, 
выехала на Сахалин по месту нового 
назначения Ивана. 

На Сахалине, в невиданной по кра-
соте природной полосе, прошло  дет-
ство героини нашего рассказа. Девять 
лет подряд Люду и брата учили родите-
ли и сама природа, как выживать в этих 
непростых, непривычных условиях, как 
понимать язык растений, птиц и зве-
рей. «Меня с пяти лет, а брата с одного 
года мама поставила на большие сол-
датские лыжи, - вспоминает Людмила 
Ивановна, и глаза ее при этом просто-
таки сияют. - Научила спускаться на 
них с высоченной горы Генералки!.. 
Летом мы плавали, как рыбы, а рыбу 
ловили руками. Чего только не быва-
ло в нашей жизни! Приходилось даже 
с медведями сталкиваться в малин-
никах!.. Главным заводилой во всех 
семейных делах была мама, царство 
ей небесное… Оглядываясь назад, с 
высоты теперешнего своего возраста, 
я сейчас удивляюсь, как молодая жен-
щина, избалованная родителями, на-
ряженная в крепдешиновое платье, в 
шляпке с вуалеткой, всюду следовала 
за мужем, умело поддерживала семью 
в условиях, где и намека не было на 
какие-либо удобства!»

В связи с частыми переездами 
семья Киселевых жила то в пятиком-
натном особняке, то ютилась в зем-
лянке, вырытой солдатами. Но вез-
де царил уют, созданный нежными 
женскими руками мамы. До сих пор 
в памяти Людмилы Ивановны сохра-
няется чистый запах и белоснежность 
выстиранного постельного белья, 
выполосканного в проруби,  а потом 
выветренного на морозе. Мама была 
творческой личностью. Сама, напри-
мер, придумала инкубатор. Рядом с 
домом разгуливали куры. А на мамин 
залихватский свист в два пальца на 
кормежку прилетали десятки гусей с 
ближайших болот. Мама хорошо пела, 
была солисткой хора. Из всех гарни-
зонных женщин лучше всех стреляла 
из оружия. Освоила все виды рукоде-
лия. В таком духе воспитывались все 
Киселевы.

Воспитание личности
«Идеологическая работа проводи-

лась с нами постоянно, - продолжает 
свой рассказ Людмила Ивановна, где 
с юмором, где с напряжением, где с 
сожалением. - Помню, на террито-
рии гарнизона висело несколько щи-
тов. На них был изображен огромный 
грозящий палец, а под ним надпись: 
«Болтун – находка для шпиона!». Мы, 
гарнизонные дети, были предельно 
осторожными в общении с незнако-
мыми людьми. Если появлялся не-
известный человек, его сразу же за-
мечали. Бдительность прививалась 
детям с самого детства. Если бы у 
всех нас и сейчас в крови сохранялаь 
такая же вот бдительность,  не случил-
ся бы ужасающий взрыв в Арзамасе-1 
в 1988 году, - с прискорбием добав-
ляет Людмила Ивановна. - Даже наши 
гарнизонные малыши знали, как на-

деть противогаз, знали, что во время 
атомного взрыва надо бежать от него, 
а не к нему. А ведь в Арзамасе толпы 
любопытных побежали смотреть, что 
это так грохнуло».

Именно в эти годы заложились и 
упорядочились в девочке-подростке 
основные нравственные и моральные 
принципы: стойкость духа, сострада-
ние, правдивость, умение доверять 
близким, способность ориентиро-
ваться в сложной обстановке. Отец 
прививал своим детям верность к 
Родине, уважение  к старшему по-
колению. «Нет уже моих дорогих ро-
дителей, с глубокой печалью говорит 
Людмила Ивановна. - Но День Победы 
и День Советской армии всегда будут 
относиться к почитаемым праздникам 
нашей семьи». 

 Здравствуй, Арзамас!
Но вот наступил 1964 год. Между-

народная обстановка была такова, 
что Советская армия сократила свою 
численность. Иван Киселев демоби-
лизовался, и семья переехала в Арза-
мас. Людмила пошла учиться в сред-
нюю школу № 4 имени С. М. Кирова. 
Учеба была для нее, по ее же выра-
жению, излюбленным процессом. 
Вся жизнь проходила в школе. Уроки, 
занятия в кружках, общественная на-
грузка и – барабан! Он висел на са-
мом видном месте в пионерской ком-
нате. При его виде всегда хотелось 
запеть: «Мы шли под грохот бараба-
на». Друзья неугомонной, деятель-
ной девочки были такими же легкими 
на подъем. Они всегда были готовы 
по первому зову собраться в дорогу. 
Друзей уважали учителя. Они отдава-
ли им частицу своего душевного теп-
ла. А те любили своих наставников. 
Доверяли им полностью, тянулись 
к ним… Окончив школу в 1966 году, 
по зову души Людмила поступила 
учиться в Арзамасское медицинское 
училище на акушерское отделение 
и с успехом завершила учебу в 1969 
году. Предложений на работу полу-
чила несколько. В узбекском городе 
Янгиер  прошла государственную 
практику и была приглашена на ра-
боту в медсанчасть. Предложили 
переехать в Балтийск, на военный 
крейсер, в качестве военфельдшера. 
Но внезапно умер отец. Она не могла 
оставить маму и брата без поддерж-
ки, уехав далеко от Арзамаса. Так вот 
сложилась ее дальнейшая карьера: 
местный противотуберкулезный са-
наторий, детская больница, детский 
сад, поликлиника.

Людмила вышла замуж и стала Го-
рожанкиной. Вырастила сына и дочь. 
Теперь вот выращены и внуки. Самый 
дорогой человек сейчас для нее – сын 
дочери Наташи Владимир. «Он – мой 
друг и единомышленник, - с гордо-
стью признается  бабушка. – Учится на 

3-м курсе истфака Арзамасского пе-
динститута. Принимает самое горячее 
участие во всех наших «воишных» де-
лах. Даже и просить ни о чем не надо».

Катастрофа 
В 1988 году на станции Арзамас-1 

произошла жуткая катастрофа. В то 
время Людмила Ивановна работа-
ла в поликлинике № 3 участковой 
медсестрой. Уже через 15 минут по-
сле ужасающего взрыва она была в 

его эпицентре и оказывала помощь 
пострадавшим. Попала в самую на-
стоящую военную бойню. Горящие 
обломки. Чад. Тела погибших. Повсю-
ду искалеченные люди. Кровь. Крики 
о помощи… Это был ад. До сих пор 
официально утверждается, что взрыв 
был обычным, просто очень сильным. 
Но через три года у нее, как и у многих 
арзамасцев, перестала функциониро-
вать щитовидная железа. Гормонов – 
ноль. Сердце работало неправильно. 
Зрение и слух падали. Ноги подкаши-
вались. Мир ограничился простран-
ством «диван-окно-диван». Медики 
долго не могли понять, что происхо-
дит с молодой женщиной. А когда до-
копались, последовала вторая группа 
инвалидности. Осложнений от пора-
жения щитовидки было не перечесть. 
Но помогли друзья. Привозили ово-
щи, фрукты. Поддерживали, чем толь-
ко могли. Да и сама она, имея в себе 
богатейшие запасы внутренних сил, 
полученные в детстве от родителей, с 
поразительным мужеством старалась 
выкарабкаться из засасывающей чер-
ной бездны. 

Божья милость
В это время в городе восстанав-

ливалась церковь Святого Духа, где с 
упорством и радостью работала под-
руга Горожанкиной Ирина. С сомнени-
ем Людмила пошла вместе с Ириной 
на первую службу. «Простою ли?» - 
думала она с горечью. Но время шло, 
силы прибывали. Потихоньку стала вы-
стаивать службу полностью. Училась 
песнопению, встречала прибывающих 
паломников, ездила по святым местам 
с детьми из церковной школы. Видела  
много свидетельств, доказывающих 
Божью милость. Прикладывалась к 
святыням. Постепенно, по капелькам, 
начало возвращаться здоровье. По-
чувствовала, что сил стало чуть-чуть 
больше, поняла, что могла бы еще по-
служить людям. Вновь поработать для 
людей. В этом и заключался всегда ее 
долг. Ведь жизнь, не освященная чув-
ством долга, не имеет, в сущности, 
никакой цены, как высказался один 
из мыслителей. А Людмила Иванов-
на сама прошла путь от отчаяния до 
надежды, от горечи до веры, от отре-
шения до любви к жизни и желания по-
мочь таким же вот страдающим людям 
в их бедах. И тут сама судьба привела 
Людмилу Горожанкину в такое обще-
ство, где она смогла реализовать все 
самые лучшие человеческие качества, 
заложенные в ней, и еще не использо-
ванный потенциал.

Лидер 
В городскую организацию ВОИ 

пришла в 1999 году по приглашению 
бывшего председателя Александры 
Николаевны Рыбкиной. Девять ме-

сяцев ходила в правление два раза 
в неделю. Вникала, наблюдала, 
анализировала специфику работы. 
И вот на конференции с большим 
шумом и противодействием ее из-
брали председателем правления. 
Помогла поддержка первого пред-
седателя организации Бориса  Сте-
пановича Мелетина. Именно он 
почувствовал нового лидера и те 
самые качества, которые так не-
обходимы в работе с инвалидами. 
Вероятно, интуиция человека, ли-
шенного зрения, и большой личный 
опыт сыграли свою роль. Приступив 
к работе, Горожанкина прежде всего 
занялась подготовкой кадров. Нала-
дить четкую работу правления, уси-
лить роль первичных организаций и 
их председателей, поднять автори-
тет организации ВОИ, сблизиться с 
инвалидами – вот ее главные цели 
того периода. Всему этому способ-
ствовало умение наладить контакты 
со всеми ветвями власти. А власти 
Арзамаса всегда помогали решать 
самые насущные проблемы инва-
лидов. «Мы, наше правление и я,  
учились работать сообща, по всем 
линиям, - вспоминает Людмила 
Ивановна. - В работе использова-
лась помощь психологов, СМИ, спе-
циалистов соцзащиты… В общем, 
привлекали всех, кого только могли. 
Постепенно деятельность организа-
ции налаживалась. Сумели добиться 
того, что материальная поддержка 
председателей первичек, учитывая 
итоги за месяц, стала системати-
ческой. Активизировалась работа с 
молодыми инвалидами, с родителя-
ми детей-инвалидов, с инвалидами-
допенсионниками. Первые четыре 
года пришлось работать без выход-
ных дней, выкладываться, как гово-
рится, по полной программе. Очень 
уж хотелось сделать всего как можно 
больше и как можно быстрее».

 
Мастер-класс 

В 2006 году нам пришлось при-
сутствовать на очередной отчетно-
выборной конференции Арзамас-
ской городской организации ВОИ. 
Отчиталась за свою деятельность 
и работу   правления Горожанки-
на с блеском, ни одного вопроса 
из зала попросту не последовало. 
Такова была сила ее убежденно-
сти в правильно выбранной, даль-
новидной стратегии. Избрание на 
второй срок было вне сомнений. В 
едином порыве зал вскричал, вы-
ставляя оценку работе председа-
теля и правления: «ОТЛИЧНО!», – 
и долго не мог примириться с тем, 
что такой оценки по регламенту 
не существует. Позже Людмила 
Ивановна сквозь явную усталость 
высказалась вполне откровенно: 
«Тяжело далась подготовка к кон-
ференции. Не менее тяжело, чем 
многолетняя работа». Это – чи-
стая правда. Потому что конфе-
ренция – квинтэссенция жизни ты-
сяч людей, ждущих от этой жизни 
реализации своих прав на гаран-
тированное существование, а не 
просто на разрешение есть, пить, 
спать в теплой постели да глазеть 
в телевизор или окошко.

Постепенно деятельность органи-
зации приобрела стройную систему. 
Она включила в себя планирование, 
исполнительскую дисциплину, ана-
лиз проведенной работы, строгую 
отчетность. Теперь результаты по-
казывают значимость организации 
в городе. Крепкая деловая связь с 
законодательной и исполнительной 
властью дает возможность поднимать 
вопросы жизни инвалидов, вносить 
предложения по улучшению их жизни. 
Общественная палата Нижегородской 
области, ОЗС, Государственная дума 
и другие инстанции – это те структу-
ры, куда неоднократно обращалось 

правление Арзамасской ГО ВОИ в 
течение последних лет с различными 
предложениями и требованиями.

 Теперь работать Горожанкиной на-
много легче, чем в начале пути. Поче-
му? Да она подобрала и воспитала та-
кой актив, что он стал самой большой 
надежей организации. В него входят 
удивительные люди - члены правле-
ния, председатели первичек и просто 
добровольные помощники. Это Мария 
Андреевна Жидкова, Зоя Федоровна 
Махова, Евдокия Павловна Кошкина, 
Александра Федоровна Державина, 
Татьяна Ивановна Курякова и другие… 
Активисты из рядов молодежи – Настя 
Бирюлина (была членом правления, 
теперь стала работником соцзащи-
ты), Леша Будников (по меткому вы-
ражению председателя Горожанки-
ной – «мои ноги»).

Очень важным направлением рабо-
ты Л. И. Горожанкина считает, помимо 
материальной помощи, повышение ак-
тивности инвалидов путем приобще-
ния их к культурно-оздоровительным 
мероприятиям. Ведь многие из них 
вообще никогда и нигде не были в 
силу своей малой мобильности. Для 
них и для активистов общества каж-
дый год проводятся традиционные 
экскурсии по святыням области, с 
посещением храмов (Дивеево, Ма-
карьевский монастырь, Б. Болдино, 
Вад), по местным маршрутам. А не-
давно на Морозовских прудах побыва-
ла группа молодежи по приглашению 
руководителя хозяйства Владимира 
Евгеньевича Зеленцова. Поездка 
была организованна горправлением 
ВОИ и отделом по делам молодежи 
при городской администрации. Скоро 
начнутся юридические консультации 
членов общества. Готовы программы 
спортивно-оздоровительных меро-
приятий с выходами на природу. В 
первое воскресенье сентября пред-
стоит большой городской праздник – 
День Арзамаса. Готовятся выставки, 
большой концерт. 

«Трудности в работе есть, – гово-
рит Людмила Ивановна. - Это вопросы 
финансирования, содержания и раз-
вития городских инвапредприятий, 
отсутствие льгот на оплату офиса, 
телефона и других вспомогательных 
служб. Необходимо прямо сказать, 
что общественная активность инва-
лидов снижается. Причины этого не-
обходимо выяснять. Очень хочется 
повысить качество жизни инвалидов 
и пенсионеров. Желательны более 
тесные контакты местных властей с 
нашей организацией. Хотелось бы, 
чтобы у всех людей, особенно у огра-
ниченных в физических возможно-
стях, было здоровье покрепче, чтобы 
они были счастливы. Проблемы?.. Да 
нового нет ничего. Разве что – не-
обходимо как можно быстрее воз-
родить на государственном уровне 
надомный труд инвалидов (особенно 
молодых), которым ограничен доступ 
на производство по показаниям МСЭ. 
Работа в системе УФНС – это, конеч-
но,  здорово. Но многие ли инвалиды 
сумеют попасть в эту систему? Так-
же очень хочется, чтобы социальная 
поддержка была справедливой, по 
закону, а не походила на подачки от 
случая к случаю».

Скажем по секрету (!), что есть у 
Людмилы Ивановны заветная мечта 
– заиметь хоть малюсенький автомо-
бильчик вроде «Оки». Он так помог бы 
в работе организации, что это просто 
описать невозможно. А если учесть, 
что лидер Горожанкина трудится изо 
всех сил, то вполне понятно, чего ей 
удастся добиться при наличии транс-
порта. Тут же необходимо упомянуть 
еще одно немаловажное обстоятель-
ство. Людмила Ивановна недавно пе-
ренесла тяжелую операцию на ноге. И 
ей ох как не хочется быть резко огра-
ниченной в передвижении по городу, 
исполняя свои обязанности...

Часто перед нами встает вопрос: «Кого выбрать руководителем?» 
действительно, почему мы выбираем в свои предводители именно этих, 
а не иных людей, которым доверяем  надежды и чаяния? Вот почему так 
интересно поближе познакомиться с уже состоявшимся лидером, про-
следить его жизненный путь.

Сегодня  - дебют новой рубрики: мы расскажем вам, наши дорогие чи-
татели, о замечательной женщине - председателе Арзамасской город-
ской организации ВоИ Л. И. Горожанкиной.  расскажем о том, что и как 
помогло ей по жизни стать личностью и вот уже несколько лет подряд за-
нимать пост главы организации. 

Твои люди, ВОИ 

Только вперед.
Только все вместе

• Кому ходить в лидерах

Ее образ жизни
Как же удалось председателю организовать успешную работу Арзамасской 

ГО ВОИ (что подтверждается совершенно объективными показателями – она 
постоянно занимает вторые места в смотре-конкурсе, проводимом облправ-
лением ВОИ)? Вот что думает об этом сама Горожанкина и в чем совершенно 
убеждена: «Работа председателя правления организации ВОИ – это его образ 
жизни. На эту работу человек подвигнут свыше. Он нагружает свою душу бо-
лью окружающих людей, чаще имея в свой адрес критику, чем благодарность. 
Нет, не каждому это по плечу.  С надеждой смотрю в будущее и прошу Бога, 
чтоб дал еще хоть чуть-чуть сил поработать на нашу организацию». 

Так как же все-таки выходят в лидеры? Истинный лидер – не фа-
кир на час, сумевший пустить пышный фейерверк в глаза публике. 
Истинный лидер начинает свой путь из детства, из колыбели, от за-
ветов родителей. Его цель – всегда идти вперед, помогать людям, 
каких бы трудов и тягот, физических и душевных, это ни стоило. 
Вот почему Людмила Ивановна Горожанкина по праву заслуживает 
это звание. У дружных, сплоченных арзамасских воишников есть 
замечательный девиз: «Только вперед! Только все вместе!». Он 
точно отражает их общий принцип – жить и работать для людей.

Мы желаем председателю Арзамасской ГО ВОИ Людмиле Ивановне 
Горожанкиной, правлению, активу и всем членам организации неисся-
каемых сил, достаточного здоровья, успехов в общей работе на благо 
общества и исполнения всех чаяний. 

татьяна ФАЛАЛееВА, фото автора


